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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Corcholatas se pelean el cariño de los Gobernadores 
Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López acaparan apoyos en los estados; expertos 
prevén división e inestabilidad política 
 

 
Morena a Gobernadores: nada de tener favoritos 
No se inclinen por alguna corcholata, exhorta 
 

 
Plagian a otros 52 en “ruta del terror” 
Secuestran camión con migrantes en Matehuala, San Luis Potosí 
 

 
Florida y 23 estados más cierran filas para sellar frontera texana 
Carta. DeSantis y otros Gobernadores Republicanos hacen eco del llamado de Greg 
Abbott para reforzar los cruces ante oleadas migrantes por el fin del Titulo 42; México ya 
tiene 26 mil 535 elementos en norte y sur 
 

 
“Maicean” a opositores desde la embajada de EU: AMLO 
Claudio X. González recibió 2.3 mdd 
 

 
Da luz verde AMLO a veta de Banamex a Larrea 
“Palomeo”. No ve Presidente problema; valuación de 7 mil mdd, cara: Credit Suisse 
 

 
Súperpeso, luces y sombras 
Apreciación de la moneda causa efectos divergentes 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Error, que X. González sea su líder moral, señala el Presidente a 
opositores  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/17/politica/009n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó ayer a la oposición a 
rectificar el rumbo y volverse más racional y eficaz, pues eso ayuda a la 
democracia. En la mañanera de ayer convocó a los opositores a poner 
atención y hablarle a la sociedad, “empezar a mirar hacia el pueblo (…) y lo 
mejor: querer al pueblo, tenerle un profundo amor y entender que eso es la 
política, no las relaciones en la élite”. En Palacio Nacional, el mandatario 
planteó que cometen un error al tener como líder moral a Claudio X. 
González, pues recordó cómo este empresario se dirigía a los profesores que 
participaban en el movimiento contra la mal llamada reforma educativa del 
sexenio pasado. López Obrador pidió a sus colaboradores que proyectaran 
un video en el cual el empresario se refiere a los maestros como pinches 
delincuentes y demanda la intervención del Estado para reprimirlos. 
 
Impugnará México ley supremacista de Florida contra 
migrantes: Ebrard  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/17/politica/003n1pol 
México promoverá recursos legales contra una ley antimigrante de Florida, 
Estados Unidos, para impedir arbitrariedades contra mexicanos, anunció 
ayer el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard. 
Durante su visita a Salamanca para inaugurar la nueva oficina de la SRE, el 
canciller dijo que el gobierno defenderá a los connacionales que sufran 
violaciones de sus derechos y, si esas violaciones son sistemáticas, el país 
llevará los casos al Consejo de Derechos Humanos de la Organización de 
Naciones Unidas (ONU). En el caso de Florida, expuso, ya revisamos la ley; 
voy a estar ahí el domingo para entrevistarme con los compatriotas y los 
cónsules e interponer todos los recursos que tengamos con la finalidad de 
impedir alguna arbitrariedad de las autoridades (de ese estado).  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/05/17/politica/009n1pol
https://www.jornada.com.mx/2023/05/17/politica/003n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
El gobernador de Florida, Ron DeSantis, quien aspira a la candidatura 
presidencial republicana, firmó la semana pasada una ley estatal que prevé 
hasta 15 años de cárcel a quien transporte indocumentados al estado, así 
como multas a los empleadores que contraten a esos migrantes, entre otras 
medidas. 
 
“Corcholatas” se pelean el cariño de los gobernadores  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corcholatas-se-pelean-el-carino-de-los-
gobernadores/ 
A casi un año de la elección Presidencial, las cuatro corcholatas de Morena 
pelean por el apoyo de los gobernadores de la llamada Cuarta 
Transformación. Pese a que no ha iniciado el proceso interno, los aspirantes 
han recorrido prácticamente todo el país con el objetivo de generar más 
simpatía entre los ciudadanos para ser considerados en las encuestas y 
convertirse en el abanderado que buscará suceder a Andrés Manuel López 
Obrador. De acuerdo a una revisión de EL UNIVERSAL, de los 21 
gobernadores de Morena y aliados (sin contabilizar a la Ciudad de México), 
hasta el momento 10 han manifestado abiertamente su apoyo a Claudia 
Sheinbaum, cuatro respaldan a Adán Augusto López; uno se muestra 
cercano a Marcelo Ebrard y otro a Ricardo Monreal, mientras que hay dos 
gobernadores que han manifestado sus apoyos a por lo menos, dos 
aspirantes: Alfredo Ramírez Bedolla (Michoacán) y Ricardo Gallardo (San 
Luis Potosí). Hay tres gobernadores indecisos: Sergio Salomón Céspedes, de 
Puebla; Américo Villarreal, de Tamaulipas y María del Pilar Ávila, de Baja 
California. 
 
Presenta Mier pregunta para consulta sobre ministros  
https://www.reforma.com/presenta-mier-pregunta-para-consulta-sobre-
ministros/ar2605805?v=3 
Ciudad de México. - Ignacio Mier, coordinador de los diputados de Morena, 
presentó una propuesta de pregunta que sería usada en una consulta 
popular sobre la forma de elección de los ministros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. "¿Merece México o no hacer uso de su derecho de 
participar en un procedimiento que modifica el procedimiento que 
establece el 96 constitucional para la designación de ministros?", dijo Mier 
al presentar su propuesta. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corcholatas-se-pelean-el-carino-de-los-gobernadores/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corcholatas-se-pelean-el-carino-de-los-gobernadores/
https://www.reforma.com/presenta-mier-pregunta-para-consulta-sobre-ministros/ar2605805?v=3
https://www.reforma.com/presenta-mier-pregunta-para-consulta-sobre-ministros/ar2605805?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Tras la ola de críticas a su pronunciamiento de pedir una consulta popular 
sobre la designación de ministros, el coordinador negó que sea un tema 
electoral y que no haya para dicho ejercicio participación ciudadana. 
Dijo que depende de la respuesta, en caso de ser vinculatoria, si luego hay 
una reforma constitucional en el Congreso. "Todo lo que tiene que ver 
posterior a eso responderá a la respuesta vinculatoria que hagan o no los 
mexicanos y las mexicanas", señaló en conferencia de prensa. 
No explicó qué sucedería si la participación no alcanza el mínimo requerido 
del 40 por ciento de participación, como sucedió con la consulta popular 
sobre los ex presidentes de la República, realizada en agosto de 2021 y que 
tuvo un costo de 522 millones de pesos. 
 
Avanza en Diputados predictamen de reforma a Ley de 
Presupuesto sobre perspectiva de género  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/avanza-en-diputados-predictamen-de-reforma-a-
ley-de-presupuesto-sobre-perspectiva-de-genero/ 
La Subcomisión de Presupuesto con Perspectiva de Género, de la Comisión 
de Presupuesto y Cuenta Pública, aprobó con 10 votos a favor el 
predictamen relativo a la iniciativa con proyecto de decreto por el que se 
reforma el artículo 1° de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad 
Hacendaria, para agregar la perspectiva de género. Se establece que los 
sujetos obligados a cumplir las disposiciones de esta ley deberán observar 
que la administración de los recursos públicos federales se realice con base 
en criterios de perspectiva de género. El documento refiere que el estudio 
“Perspectiva de Género y Técnica Legislativa en México”, del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), expone que “a través del diseño de leyes que incorporen 
perspectiva de género de manera genuina es como iremos construyendo 
un andamiaje jurídico igualitario para las sociedades, en donde las mujeres 
puedan tener una participación plena en todos los ámbitos”. 
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La 4T en San Lázaro 'bateó' 237 puntos de acuerdo para mitigar 
emergencia por covid-19  
https://www.milenio.com/politica/4t-bateo-237-puntos-mitigar-emergencia-covid 
Ciudad de México. - El gobierno de México declaró el fin de la emergencia 
por la pandemia de covid-19 el 9 de mayo, pero, antes, la mayoría de Morena 
en la Cámara de Diputados frenó 237 puntos de acuerdo propuestos 
durante dos años y medio para enfrentar y mitigar los efectos de la 
contingencia sanitaria. Presentadas principalmente por legisladores de la 
oposición, pero también por morenistas, las proposiciones planteaban 
exhortos a garantizar vacunas, medicinas e insumos, proteger al personal 
de salud, abatir la violencia familiar en confinamiento, ofrecer apoyos 
económicos a la población vulnerable y trabajadores desempleados, así 
como incentivos a las micro, pequeñas y medianas empresas. Sin embargo, 
de acuerdo con los registros en la Gaceta Parlamentaria, los puntos de 
acuerdo fueron enviados a la “congeladora legislativa” de San Lázaro. 
 
Morena a gobernadores: nada de tener favoritos; no se inclinen 
por alguna ‘corcholata’, exhorta  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-a-gobernadores-nada-de-tener-favoritos-
no-se-inclinen-por-alguna-corcholata-exhorta 
Los gobernadores de Morena deben ser prudentes y promover la unidad, 
sin inclinarse hacia un solo aspirante a la candidatura para la Presidencia en 
2024. Mario Delgado, dirigente nacional del partido, hizo un llamado a los 
mandatarios de la Cuarta Transformación luego de que el canciller Marcelo 
Ebrard pidió a los gobernadores morenistas tener cautela respecto al apoyo 
que demuestran hacia ciertos perfiles. Si quieren respaldarlos, dijo, deben 
renunciar a sus cargos para no caer en conflicto de interés. 
Nuestro llamado es a la prudencia, a la responsabilidad, a que sigamos 
unidos, que se promuevan a todos nuestros perfiles porque, en el momento 
en que vayamos unidos, las simpatías de todos van a hacer que estemos 
muy fuertes, que aseguremos el triunfo, la continuidad”, expresó. 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/4t-bateo-237-puntos-mitigar-emergencia-covid
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Presenta PAN queja contra AMLO ante INE  
https://www.reforma.com/presenta-pan-queja-contra-amlo-ante-ine/ar2605932 
Ciudad de México. - El Partido Acción Nacional (PAN) presentó este martes 
ante el árbitro electoral una queja en contra del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador por un presumible uso de recursos públicos y promoción 
personalizada de servidores públicos en las conferencias mañaneras. 
"El Presidente volvió a usar su mañanera para denostar a Acción Nacional. 
Ya deje de usar recursos públicos para atacar al principal partido de 
Oposición en México", dijo el líder del blanquiazul, Marko Cortés. 
"Por esa razón, hemos presentado una queja más ante el Instituto Nacional 
Electoral (INE) para que la autoridad investigue y, en su caso, sancione al 
titular del Ejecutivo por el evidente uso indebido de recursos públicos". 
La queja, abundó el dirigente en un video, abarca también actos anticipados 
de precampaña y campaña. "Presidente, mejor ya póngase a trabajar. Está 
terminando su Gobierno y sólo vemos retrocesos y destrucción", señaló. 
 
Despierta la CNTE; le planta cara a AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/despierta-la-cnte-le-planta-cara-a-amlo/ 
La CNTE despertó. Fue el segundo encontronazo entre el magisterio 
disidente y el presidente Andrés Manuel López Obrador desde el pasado 27 
de agosto de 2021, cuando por primera vez, en Chiapas, retuvieron al 
Mandatario a bordo de su camioneta antes de iniciar la mañanera. 
Ayer, una hora antes de su conferencia matutina, el músculo de la Sección 
22 de Oaxaca sorprendió y se hizo presente en Palacio Nacional, donde 
midió fuerzas con policías de la Ciudad de México que resguardaban el 
acceso. Maestros de la Coordinadora quitaron las vallas metálicas que 
protegen la sede del gobierno federal y se apostaron a menos de un metro 
de las puertas Mariana, Central y de Honor para intentar entregar su pliego 
petitorio. Con las manos golpearon la puerta Mariana como quien toca con 
el enojo y la rabia de una promesa incumplida. En el interior de Palacio 
Nacional se activaron los protocolos de seguridad: policías militares 
atrancaron la puerta con tres estructuras metálicas, como una pirámide, 
para evitar que la abrieran, mientras que en el exterior los policías 
intentaban replegar a los maestros disidentes con equipos antimotines. 
 

https://www.reforma.com/presenta-pan-queja-contra-amlo-ante-ine/ar2605932
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/despierta-la-cnte-le-planta-cara-a-amlo/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Falta de energía limpia limitaría exportaciones mexicanas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/falta-de-energia-limpia-limitaria-exportaciones-
mexicanas/1587369 
Aun cuando México podría ser el destino de proyectos del nearshoring y 
convertirse en uno de los principales exportadores a nivel mundial, esta 
oportunidad podría verse limitada debido a la falta de infraestructura para 
la generación de energías limpias, pues de no contar con este insumo su 
acceso a los mercados internacionales podría ser limitado. Carlos de María y 
Campos, socio de Galicia Abogados, aseguró que hasta ahora las políticas 
implementadas por el gobierno federal siguen generando incertidumbre, lo 
que evita la llegada de mayores inversiones por parte del sector privado. 
“Hay mucha incertidumbre en materia legal, creo que una de las principales 
incomodidades que sienten inversionistas es la falta de certeza en cuanto a 
sus inversiones y el dinero que traen el país. Debería haber un cambio en la 
política hacia la inversión, una política de apertura a la inversión, alguna vez 
y no en pocas ocasiones yo he oído a los inversionistas extranjeros decir ‘no 
nos sentimos bienvenidos’ porque los mensajes constantes son de rechazo 
yo creo que eso tiene que cambiar”, dijo durante su participación en el Foro 
Nacional IMEF Energía e Infraestructura. 
 
Ahora clavadistas subastarían medallas por falta de apoyo  
https://www.reforma.com/ahora-clavadistas-subastarian-medallas-por-falta-de-
apoyo/ar2606060?v=6 
Ciudad de México. - Al igual que las integrantes del equipo de natación 
artística, las clavadistas mexicanas buscan sus propios recursos por la falta 
de apoyo de la Conade. Ante el retiro de las becas deportivas del organismo 
dirigido por Ana Guevara, las clavadistas olímpicas Alejandra Orozco y 
Gabriela Agúndez buscarán recursos propios para costear el ciclo olímpico 
a París 2024. Como última opción han pensado subastar la medalla de 
bronce que lograron en los Juegos Olímpicos de Tokio 2020, en la 
plataforma 10 metros sincronizados, pero antes buscarán agotar instancias 
con la ayuda de la iniciativa privada y como conferencistas.  
"Estamos buscando a la iniciativa privada, dar conferencias para compartir 
nuestras experiencias, que la gente vaya a vernos entrenar, nos pasó 
subastar la medalla, esperemos no llegar a esa situación, estamos buscando 
la mejor manera de llegar a París", explicó Agúndez. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/falta-de-energia-limpia-limitaria-exportaciones-mexicanas/1587369
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https://www.reforma.com/ahora-clavadistas-subastarian-medallas-por-falta-de-apoyo/ar2606060?v=6
https://www.reforma.com/ahora-clavadistas-subastarian-medallas-por-falta-de-apoyo/ar2606060?v=6


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La clavadista señaló que la falta de becas deportivas ha afectado su salud 
mental en sus entrenamientos, aunque buscarán que las medallas en 
clavados no estén en riesgo para la próxima cita olímpica. 
 
Sellan la frontera texana 24 estados republicanos  
https://www.milenio.com/politica/sellan-la-frontera-texana-24-estados-republicanos 
El gobernador de Texas, Greg Abbott, pidió ayuda a los gobernadores de las 
50 entidades que componen a EU para atacar la “crisis fronteriza” bajo la 
que se encuentra, con respuesta inmediata de su aliado de Florida, Ron 
DeSantis, y más tarde de otros 23 gobernadores republicanos. 
El gobierno local informó que Abbott envió cartas a cada uno de sus 
homólogos, donde les pide “apoyar los esfuerzos de seguridad fronteriza sin 
precedentes de Texas”, ante la “continua negativa de hacer cumplir las leyes 
federales de inmigración” del presidente demócrata Joe Biden. 
“La avalancha de actividad fronteriza ilegal invitada por la administración 
Biden fluye directamente a través de la frontera sur hacia las comunidades 
de Texas, pero esta crisis no se detiene en nuestro estado”, alertó en la carta. 
La oficina del ejecutivo texano señala que el estado ha “gastado más de 4.5 
mil millones de dólares desde 2021” para hacerle frente a la seguridad 
fronteriza y reitera que en el Congreso local se buscan “4.6 mil millones 
adicionales para los próximos dos años”. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-senador-que-ofende-a-los-
provincianos/ 
El senador morenista Héctor Vasconcelos descalificó las expresiones 
ofensivas contra México del senador republicano John Kennedy. Don 
Héctor, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, dio 
una muestra de patriotismo y salió en defensa de los mexicanos.Mediante 
un comunicado expuso que el legislador estadounidense “puso en 
evidencia su ignorancia y provincianismo al pretender ofender a México”. El 
problema es que Vasconcelos salió tan ofensivo como su colega Kennedy, 
pues las personas que no nacen en las capitales de los países, los de 
“provincia” pues, como él los llama, no son ignorantes, ni merecen recibir 
ningún demérito. A veces basta solo un par de líneas escritas para poder 
conocer la verdadera personalidad e idiosincrasia de las personas. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-17/op249152 
¿ALGUIEN sabe dónde se metió el titular de la Unidad de Inteligencia 
Financiera? La pregunta no es ociosa: Pablo Gómez podría investigar si hay 
algo raro -o no- en la compra que hizo el secretario de la Defensa Nacional 
de un megadepartamento en Bosque Real. 
COSA de recordar que el ex titular de la UIF, Santiago Nieto, emprendió una 
muuuy meticulosa pesquisa sobre un caso parecido al del general Luis 
Crescencio Sandoval. Fue la compraventa, también de un departamento de 
lujo, del panista Francisco García Cabeza de Vaca. 
LOS SABUESOS de la UIF jalaron, jalaron y jalaron hebra hasta que 
descubrieron que el ex gobernador de Tamaulipas no pagó correctamente 
el ISR, pues declaró un valor mucho menor al que tenía el depa en el 
mercado inmobiliario. SI Pablo Gómez siguiera siendo congruente con su 
historia dentro de la izquierda, ya tendría que estar abriendo una 
investigación -sin que le temblaran las piernas- para saber si el general se 
cuadró ante el fisco... o lo mandó a marchar. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-senador-que-ofende-a-los-provincianos/
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1740 
Que al entregar ayer un donativo de 500 mil pesos a la Cruz Roja Mexicana 
a nombre de los 201 diputados federales de Morena, el líder de la bancada, 
Ignacio Mier, aprovechó el acto para presumir el “humanismo” de su 
movimiento y afirmar que esa bandera los une con la institución altruista, 
aunque hubo quienes en voz baja cuestionaron por qué se hizo una 
aportación de apenas 2 mil 487 pesos en promedio por legislador guinda… 
que es como quitarle un pelo a un gato, pues. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El verdadero sueldo de AMLO: 405 mil mensuales 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-verdadero-sueldo-de-
amlo-405-mil-mensuales/ 
El Presidente ha hecho ya una práctica de mostrar, siempre con 
indignación, los salarios de personajes públicos que ganan más que él. O 
debo decir: los personajes que, según él, ganan más que él. 
Cuando el Presidente se queda sin argumentos, se va a los sueldos. Sin 
embargo, en eso de los sueldos, como en muchos otros frentes, él tiene 
otros datos. Y esos datos son falsos. López Obrador dice que gana 150 mil 
pesos mensuales. No es cierto. El Presidente de México percibe cada mes 
405 mil 156 pesos. Ese es el verdadero sueldo de Andrés Manuel López 
Obrador. Lo calculamos a partir de solicitudes de transparencia, reportes del 
Presupuesto de Egresos de la Federación, datos del Inegi, cotizaciones de 
mercado inmobiliario y laboral, y cruces de información. En algunos de los 
casos, sólo existían gastos para todo Palacio Nacional, ante lo cual 
obtuvimos el gasto proporcional: 300 metros cuadrados de departamento 
en 40 mil metros cuadrados de edificio histórico. Es decir, el cálculo es 
bastante conservador. 
 
Mario Maldonado 
Ancira, el rescate de AHMSA y la elección de Coahuila  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/ancira-el-rescate-de-ahmsa-y-
la-eleccion-de-coahuila/ 
Los caminos de la política y los negocios se cruzan siempre en todos los 
gobiernos. El presidente Andrés Manuel López Obrador no solo no ha 
separado el poder político del económico, sino que esa relación se ha 
fusionado al grado de hacerse indisoluble. Este martes, el Presidente se 
refirió a la firma Altos Hornos de México (AHMSA), todavía del empresario 
Alonso Ancira, la cual se encuentra en concurso mercantil tras el conflicto 
con Pemex, el escándalo de Emilio Lozoya, las pugnas con la Comisión  
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Federal de Electricidad y en general una administración deficiente y una 
enemistad con el gobierno en turno, el que encabeza López Obrador. 
Alonso Ancira es considerado por López Obrador como un empresario de la 
“mafia del poder”, surgido del gobierno de Carlos Salinas de Gortari, su 
enemigo favorito durante varias décadas, y por lo tanto un hombre de 
negocios inmoral. Sin embargo, la biografía del “hombre de acero” la ha 
convertido en uno de esos empresarios difíciles de vencer o incluso de 
amedrentar. 
 
Salvador García Soto 
Al necio de Palacio le salió uno más necio  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/al-necio-de-palacio-le-salio-
uno-mas-necio/ 
La debacle morenista que se avecina en Coahuila no es nada nuevo y 
prácticamente estuvo cantada desde antes de arrancar las actuales 
campañas por la gubernatura. Y quizás sea por el orgullo o porque saben 
que una derrota como la que les espera en los comicios coahuilenses será 
una mancha para la poderosa maquinaria electoral que presume ser 
Morena, pero en los últimos días, a escasas tres semanas de las votaciones 
en la entidad norteña, desde las cúpulas de la 4T han comenzado a 
lamentarse de la triste situación de su candidato Armando Guadiana y a 
tratar desesperadamente de rescatar a un barco que está en franco 
hundimiento.  
 
Héctor de Mauleón 
Días de violencia desatada en México  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/dias-de-violencia-desatada-
en-mexico/ 
Imágenes de muerte corrieron ayer por Tamaulipas. Sicarios de Los Metros 
hicieron circular videos, fotos, audios, de un enfrentamiento en contra del 
Grupo Escorpión, ocurrido en Ciudad Méndez. Cuerpos decapitados y 
desmembrados. Vehículos volcados o en llamas. Tableteo de fusiles. Gritos 
de dolor aterradores y voces quebradas que pedían piedad. El resultado de 
un encuentro entre dos grupos del Cártel del Golfo que hoy tienen al estado 
que gobierna Américo Villarreal totalmente hundido en la violencia. 
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Hace apenas unos días, efectivos militares abatieron en un tiroteo, ocurrido 
a la altura del puente internacional Reynosa-Pharr, a varios integrantes del 
Grupo Escorpión. Quienes esperaban para cruzar el puente tuvieron que 
bajar de sus vehículos para resguardarse de las balas. Tres sicarios en cuyos 
chalecos aparecía la leyenda “Fuerzas Especiales del jefe XIX”, y que eran 
miembros de la célula comandada por José Alberto García Vilano, Ciclón 19, 
quedaron tendidos frente a los ojos de cientos de personas. 
 
Sergio Sarmiento 
Abogados del mundo  
https://www.reforma.com/abogados-del-mundo-2023-05-17/op249154 
"Yo pensaba que podíamos mejorar el Poder Judicial, pero no, está podrido". 
Andrés Manuel López Obrador 
Ahora fue la International Bar Association, IBA, la mayor organización de 
abogados del mundo, la que manifestó "su inquietud por la interferencia del 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, con la independencia 
judicial... La IBA reclama al presidente López Obrador que respete la 
independencia y la integridad del Poder Judicial conforme al estado de 
derecho y las obligaciones internacionales de México". 
No es esta la primera vez que una institución internacional exige al 
Presidente que respete las leyes y al Poder Judicial. El mandatario, sin 
embargo, mantiene que el sistema está "podrido" y que los jueces solo 
defienden al "conservadurismo" o a intereses personales. 
 
Carlos Marín 
Ninguna fiscalía previene delitos  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ninguna-fiscalia-
previene-delitos 
El 28 de abril de 2019, durante una entrega de uniformes en la explanada de 
la demarcación, la jefa del Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, declaró: 
“No tengo nada más que felicitarlos por el trabajo que se ha hecho aquí en 
la alcaldía de Benito Juárez, porque cuando uno asume con liderazgo la 
tarea de seguridad de su alcaldía y la coordinación de las distintas fuerzas, 
no solo policiacas, sino de gobierno, de participación ciudadana, entonces 
se pueden coordinar adecuadamente los gabinetes...”. 
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Tres meses después (29 de julio), en el Salón de Alcaldes de la Jefatura de 
Gobierno y ante los integrantes de su gabinete de Seguridad, sentada entre 
el alcalde Santiago Taboada y la fiscal de Ciudad de México, Ernestina 
Godoy, enfatizó: “Quiero felicitarlos a todos porque es de las pocas alcaldías 
que está en verde mes con mes. Prácticamente… no prácticamente… no 
hay… en algunos casos suben mucho, en un mes bajan mucho, y la 
tendencia es hacia la baja, pero aquí han mantenido la tendencia por varios 
meses, así que pues es algo importante. Muchas felicidades…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Por él y todos sus compañeros  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/por-el-y-todos-sus-
companeros 
Ellas ganan las medallas y él se las cuelga. Florestán 
Ayer le contaba que López Obrador ha descontado su triunfo en las 
elecciones presidenciales del año que viene y ahora llama a votar por sus 
candidatos a diputados y senadores para tener mayoría calificada en el 
Congreso y hacer sus reformas constitucionales, lo que ahora niega haberlo 
hecho. Aquí recupero lo que dijo en la mañanera del día 11 y usted juzgue. 
Es López Obrador: Hay que votar, hay que votar, hay que votar no solo por el 
candidato a presidente; hay que votar por los candidatos a diputados y a 
senadores para que la transformación cuente con mayoría calificada. ¿Por 
qué están bloqueando los conservadores? Porque aun cuando los 
legisladores de la transformación son mayoritarios, no alcanzan a tener 
mayoría calificada. Pero sí podrían tenerla si se está a favor del cambio. Eso 
es lo que se va a resolver en el 24: ¿Quieres que continúe la transformación 
o no? Eso es lo que se va a votar. 
 
Enrique Quintana 
Los ganadores y perdedores del dólar barato (2)  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/17/los-ganadores-y-
perdedores-del-dolar-barato-2/ 
Si al comenzar este 2023 alguien hubiera pronosticado que antes de la 
mitad del año el dólar estaría por debajo de los 17.50 pesos, lo hubieran 
considerado desinformado en el mejor de los casos… o de plano  
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deschavetado. La última encuesta entre especialistas realizada por el Banco 
de México en diciembre de 2022 señalaba un pronóstico para finales de 2023 
de 20.80 pesos por dólar. Con un tipo de cambio que cerraba el año a 19.49 
pesos, eso significaba una depreciación de poco menos de 7 por ciento en 
el año, equivalente a 1.31 pesos por dólar. En lugar de ello, lo que tenemos a 
estas alturas es una apreciación de 10 por ciento, lo que equivale al 
abaratamiento de casi 2 pesos por dólar. Como ya le comenté el 6 de marzo 
cuando analizamos en este espacio a los ganadores y perdedores del dólar 
barato, cada uno habla de esta circunstancia según le vaya. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Choque de corcholatas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/17/choque-de-
corcholatas/ 
Marcelo Ebrard, que ya tiene claro que él no es el candidato de Andrés 
Manuel López Obrador para que lo suceda como Presidente, está teniendo 
un déjà vu. Lo vivió en 1993, cuando el presidente Carlos Salinas optó por 
Luis Donaldo Colosio como su sucesor, dejando a un lado a su mentor y 
amigo, Manuel Camacho Solís. El entonces jefe del Departamento del 
Distrito Federal se sabía política e intelectualmente superior a Colosio, y 
durante el gobierno de Salinas había sido uno de sus principales operadores 
políticos. Entre ellos había un viejo acuerdo no escrito, un compromiso 
implícito donde si Salinas llegaba a la Presidencia, Camacho lo sucedería. 
 
Darío Celis 
Marinos y militares no tienen llenadera  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/17/marinos-y-militares-no-
tienen-llenadera/ 
EL GOBIERNO DE la 4T generó una competencia insana entre la Secretaría 
de Marina (Semar) y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) por el 
control de los servicios de tierra y aire en los aeropuertos. 
No se sabe si la decisión de dividir el control del sistema aeroportuario 
nacional se debe a la presión de Estados Unidos, o a la política de Andrés 
Manuel López Obrador en busca de equilibrios. 
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La Sedena parece tener todos los poderes y los presupuestos para construir, 
administrar, crear y gestionar una cantidad creciente de infraestructura, lo 
que generó la incomodidad de la Semar. Pero esta carrera puede terminar 
en una batalla campal entre el general Luis Cresencio Sandoval y el 
almirante José Rafael Ojeda por los dineros que se recaudan, por una parte, 
y que se asignan, por la otra. Todo empezó con la adjudicación a la Marina 
del manejo de los puertos en el país y de las aduanas, lo que equivale a tener 
el control de los flujos monetarios. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/17/opinion/008o1pol 
Hay una especie de competencia entre miembros de la cúpula morenista 
para mejor servir a la consigna de buscar caminos que lleven a la disolución 
de la muy impugnable Suprema Corte de Justicia de la Nación, en su 
conformación actual, y sustituir a los ministros en funciones mediante 
reformas constitucionales y legales que posibiliten la elección de esos 
sitiales mediante votación popular. 
El objetivo jurídico es a mediano plazo, pues la correlación actual de fuerzas 
legislativas no permite la aprobación de reformas constitucionales 
profundas y ni siquiera superficiales. En dado caso, sería hasta la integración 
de una nueva legislatura federal, en septiembre de 2024, cuando, de tener 
mayoría calificada Morena y sus aliados, se pudieran aprobar tales reformas. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/17/opinion/006o1eco 
Al final de la historia no se han llevado tan mal. El peligro para México ha 
permitido que se hinchen de ganar dinero a condición de que paguen sus 
impuestos, abdiquen al outsourcing y no lamenten demasiado los 
aumentos de salario. En contrapartida, la mafia del poder no ha conspirado 
para derrocar al gobierno ni ha promovido la huida de capitales hacia el 
extranjero. Es cierto, la mafia no cumplió el compromiso de invertir una 
montaña de dinero, pero en el pecado ha llevado la penitencia.  
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El Ejército sustituyó a las empresas en las grandes obras, se quedó como 
administrador y su papel ha quedado reducido al de proveedores de 
materiales y servicios. Las grandes empresas privadas quedaron fuera de la 
operación del AIFA, el Tren Maya y el Transístmico. La comida que el 
presidente López Obrador ayer ofreció en Palacio Nacional fue cordial y, 
según percibió alguno de los asistentes, de algún modo comenzó la 
ceremonia del adiós porque en un año y días será elegida la persona que 
ocupará la Presidencia de la República. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Comunidad de San Juan de Guadalupe podría remover a su 
Comisariado: Covarrubias  
https://laorquesta.mx/comunidad-de-san-juan-de-guadalupe-podria-remover-a-su-
comisariado-covarrubias/ 
San Luis Potosí. - Durante la asamblea de la comunidad San Juan de 
Guadalupe y sus anexos Tierra Blanca y San Miguelito, efectuada el 14 de 
mayo, decenas de personas se manifestaron para exigir la destitución de los 
integrantes del Comisariado y del Consejo de Vigilancia, pues aseguraron 
que estos reciben un salario de hasta 20 mil pesos mensuales como soborno 
de la empresa Espacios en el Horizonte, promotores del Proyecto Cañadas. 
Carlos Covarrubias, activista e integrante de Guardianes de la Sierra de San 
Miguelito, indicó que de lograr la remoción de estas personas sería la 
primera vez en la historia de la comunidad que se consigue algo así.  
Covarrubias indicó que existe un grupo de comuneros que plantearán, en 
los próximos días, la destitución de manera oficial a la Procuraduría Agraria 
y que es muy posible que logren su objetivo, pues se trata de varios grupos, 
con diferentes liderazgos como es el tema de Cañada de Lobo, otros al tema 
de la deuda que existe por expropiaciones, por cuestiones como el 
libramiento, el tema de la conservación, etcétera, quienes crearon un frente, 
algo que no se ha visto en muchos años, pues fue en los 80, cuando se 
planteó la primera remoción en la comunidad, sin embargo, no logró 
efectuarse. El activista apuntó a que los comuneros inconformes no solo 
señalaron que los representantes del Consejo de Vigilancia y el Comisariado 
de Bienes Comunales reciben dinero de empresarios del proyecto Cañadas, 
sino que en la reunión se dio a conocer que también existen temas sociales, 
económicos y de la vida interna que han incumplido, ejemplo de ello es lo 
que tiene que ver con un lugar llamado La Tiendita, donde hay un proyecto 
de exclusión, es decir de segregar una superficie de tierras a la comunidad; 
existen problemas de deudas con los comuneros y el gobierno; entre otros 
asuntos. “Se convocó una asamblea por parte de los integrantes del Consejo 
de Vigilancia para, según ellos, sustituir a Luis Alberto Ojeda, comisariado 
titular de derechos que fuera asesinado el día 20 de febrero. 
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Se reúne titular de Sagadegro con la Unión de Ejidos y 
Comunidades de la Costa Grande  
https://www.guerrero.gob.mx/2023/05/se-reune-titular-de-sagadegro-con-la-union-de-
ejidos-y-comunidades-de-la-costa-grande/ 
Guerrero, Chilpancingo. - El titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Pesca y Desarrollo Rural, Alejandro Zepeda Castorena, presentó a la Unión 
de Ejidos y Comunidades de la Costa Grande los programas prioritarios que 
opera la Sagadegro en beneficio de los productores guerrerenses. 
Destacó que se desarrollan programas estratégicos enfocados a que los 
pequeños productores permitan ver mejoras en su economía, evitando 
pulverizar los recursos. Asimismo, mencionó que la Sagadegro lanzó las 
convocatorias de los programas con una semana de anticipación para su 
difusión, buscando que todas las productoras y los productores, se 
enteraran y tuvieran el tiempo para tener su documentación lista, y 
teniendo dos semanas más para la recepción de documentación, haciendo 
hincapié, que los trámites son totalmente transparentes y personales. 
Los integrantes de la Unión de Ejidos y Comunidades de la Costa Grande le 
expusieron algunas inquietudes que atañen a sus regiones, y solicitaron una 
próxima reunión para exponer una propuesta con el tema del fertilizante, 
así como hacer llegar una propuesta de colaboración intersecretarial, con la 
Secretaría de Agricultura (SADER) y la Procuraduría Agraria. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Mesa de certeza jurídica estará en San Ignacio y El Fuerte  
https://titulares.mx/mesa-de-certeza-juridica-estara-en-san-ignacio-y-el-fuerte/ 
Sinaloa, Culiacán. - El viernes 19 y el jueves 25 de mayo la mesa de certeza 
jurídica acudirá a los municipios de San Ignacio y El Fuerte, en punto de la 1 
de la tarde, para escuchar a vecinos de colonias irregulares o invasiones del 
municipio. La Secretaria María Inés Pérez Corral informó que con esto 
buscan conocer la problemática y buscar, en la medida de lo posible, 
soluciones a cada problema. Estos serían los 7mo. Y 8vo. municipios donde 
se realiza este ejercicio, solo después de Concordia, Guasave, Rosario, 
Sinaloa, Mazatlán y Culiacán, donde cientos de personas llevaron los 
problemas colectivos en materia de regularización de vivienda.  
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La titular de SEBIDES afirmó que están convencidos de que la mejor forma 
de resolver un problema es escuchando a las personas que lo sufren, 
conociendo la situación por ellos mismos. Durante la mesa de trabajo 
estarán presentes autoridades de la Comisión de Vivienda del Estado de 
Sinaloa, Ayuntamiento de Guasave, Registro Público de la Propiedad, 
Catastro, así como INSUS, RAN, Procuraduría Agraria. 
La invitación está abierta para toda persona, organización o líderes que 
tengan que ver con el tema para que estén presentes. 
 
Vecinos que compraron de buena fe sus casas exhiben a Cártel 
Inmobiliario en Edomex  
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2023-05-16-vecinos-que-compraron-de-buena-
fe-sus-casas-exhiben-a-crtel-inmobiliario-en-edomex 
Estado de México. - Con el pretexto de cumplir con el plan de desarrollo de 
vivienda, en el año 2004 comenzó un proceso de urbanización en el Estado 
de México en donde inmobiliarias y desarrolladoras, apoyadas con dinero 
público, iniciaron la construcción de “viviendas dignas y accesibles”, un 
concepto que atrajo a miles de mexiquenses que vieron en sus manos la 
posibilidad de hacerse de un patrimonio, sin imaginarse que “los materiales 
con los que construyeron sus casas serían de mala calidad, carecerían de 
agua y otros servicios”, denunciaron vecinos del fraccionamiento Hacienda 
Balboa.  
UN FRACCIONAMIENTO CONSTRUIDO EN UN EJIDO 
La construcción de Hacienda Balboa se planeó desde el año 2004 cuando 
Arturo Montiel Rojas era Gobernador (1999-2005) y Alfredo Durán Reveles 
Presidente Municipal de Cuautitlán Izcalli (2003-2006).  
El 2 de julio de ese año, la mayoría de los ejidatarios de Tultitlán, otro de los 
125 municipios del Estado de México, vendieron sus parcelas a la Empresa 
Constructora de Vivienda CYD Desarrollos Urbanos, la cual sin tener el 
dominio pleno logró que se expidiera la Escritura Pública No. 1476, de fecha 
02 de julio de 2004, otorgada ante la fe del Notario Público 119 de la entidad. 
Teniendo estos premisos avalados por notarios, el 10 de mayo de 2006 se 
publicó en la Gaceta del Estado de México la autorización del Conjunto 
Urbano Urbi Hacienda Balboa para la compra y venta de créditos de 1,049 
casas que valían alrededor de 2 millones de pesos cada una.  
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No obstante, a la par que se otorgaban estos permisos y se realizaba la 
construcción del fraccionamiento, en la Procuraduría Agraria caminaba 
una demanda en contra de la empresa Urbi y del Notario Público 119 de 
Tultitlán promovido por la señora María del Carmen Hernández Ceroni, 
quien se opuso desde el principio a la venta de sus terrenos. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Llama Román Meyer a buscar consensos políticos para la 
implementación de la Estrategia Nacional de Movilidad y 
Seguridad Vial  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/llama-roman-meyer-a-buscar-consensos-politicos-
para-la-implementacion-de-la-estrategia-nacional-de-movilidad-y-seguridad-vial 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, llamó a autoridades de los tres 
niveles de gobierno a buscar consensos políticos para implementar a corto 
plazo la Estrategia Nacional de Movilidad y Seguridad Vial (Enamov) 2023- 
2042, que busca reducir desigualdades territoriales, incidentes viales y tener 
un modelo de desarrollo incluyente y sustentable  
“En junio se presentará la Enamov ante el Sistema Nacional de Movilidad y 
Seguridad Vial para su aprobación, es un documento importante que 
necesita de voluntad política para su implementación, uno de los pasos más 
complejos porque se requieren acuerdos para ejecutar estas estrategias en 
cada uno de los estados”, señaló el funcionario al reunirse con 
representantes del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en México y 
representantes de otras organizaciones. 
 
La reforma a la Ley Minera beneficiará a las Áreas Naturales 
Protegidas  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/la-reforma-a-la-ley-minera-beneficiara-a-las-areas-
naturales-protegidas-334019 
De acuerdo con la reforma a la Ley Minera que el Ejecutivo Federal, la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través de 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), subraya la  

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/llama-roman-meyer-a-buscar-consensos-politicos-para-la-implementacion-de-la-estrategia-nacional-de-movilidad-y-seguridad-vial
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/llama-roman-meyer-a-buscar-consensos-politicos-para-la-implementacion-de-la-estrategia-nacional-de-movilidad-y-seguridad-vial
https://www.gob.mx/conanp/prensa/la-reforma-a-la-ley-minera-beneficiara-a-las-areas-naturales-protegidas-334019
https://www.gob.mx/conanp/prensa/la-reforma-a-la-ley-minera-beneficiara-a-las-areas-naturales-protegidas-334019


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
disminución en los impactos ambientales negativos de esta industria en las 
Áreas Naturales Protegidas, incluyendo el uso de agua. Entre otros aspectos, 
destaca que en las Áreas Naturales Protegidas (ANP) no se otorgarán más 
concesiones para evitar la degradación del medio ambiente. Asimismo, se 
prohibirá la disposición en ANP, humedales, cauces y aguas nacionales o 
lugares que dañen a las comunidades, los residuos que resulten de la 
actividad minera.  Con la regulación y disposición de residuos, el gobierno 
federal tendrá la facultad de expedir reglamentos, normas oficiales y otras 
disposiciones legales para que no se afecte el medio ambiente. 
 
Semarnat y Gobierno de Hidalgo fortalecen colaboración para 
realizar acciones de protección y restauración ambiental  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-y-gobierno-de-hidalgo-fortalecen-
colaboracion-para-realizar-acciones-de-proteccion-y-restauracion-ambiental 
Hidalgo. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y el 
Gobierno de Hidalgo firmaron un Convenio Marco de Coordinación con el 
fin de fortalecer acciones para restaurar ecosistemas, mejorar la calidad del 
aire y lograr la protección sustentable de las Áreas Naturales Protegidas 
federales y estatales. La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, 
señaló que con esta acción ambas autoridades manifiestan su voluntad de 
trabajar conjuntamente para que los pobladores cuenten con el beneficio 
de un medio ambiente sano, aire limpio y desarrollo sustentable.  
Destacó que Hidalgo juega un papel importante al resguardar la riqueza 
biocultural de seis Áreas Naturales Protegidas federales, así como Áreas 
Destinadas Voluntariamente a la Conservación que en conjunto suman más 
de 134 mil hectáreas de superficie protegida para el legado de las 
generaciones futuras. 
 
Avanzan trabajos ambientales en tramos 5, 6 y 7 del Tren Maya  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/avanzan-trabajos-ambientales-en-tramos-5-6-y-7-
del-tren-maya 
Ciudad de México. - La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
María Luisa Albores González, informó que en los tramos 5, 6 y 7 del proyecto 
Tren Maya se trabaja para seguir incrementando la superficie de 
conservación de los recursos naturales con la creación de más Áreas  

https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-y-gobierno-de-hidalgo-fortalecen-colaboracion-para-realizar-acciones-de-proteccion-y-restauracion-ambiental
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https://www.gob.mx/semarnat/prensa/avanzan-trabajos-ambientales-en-tramos-5-6-y-7-del-tren-maya
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Naturales Protegidas. Explicó que en julio del 2022 se decretó el Área de 
Protección de Flora y Fauna Jaguar, con 2,249.7 hectáreas, y este año se 
sumará el ANP El Mangle, en Puerto Morelos, con 505.2 hectáreas, hábitat 
de mangle, cocodrilo, iguana espinosa rayada, mono araña, entre otras 
especies. Asimismo, se avanza en la ampliación de la Reserva de la Biosfera 
Calakmul, que consta de 723 mil hectáreas, a la cual se suman 626 mil 
hectáreas para tener el espacio de reserva de zona tropical más grande de 
América después de Las Amazonas, con la que se pretende garantizar la 
conectividad entre el ANP Laguna de Términos y el ANP Calakmul, indicó la 
titular de la Semarnat. 
 
Inicia Primera Jornada de Salud Integral Ecos para el Bienestar 
2023 en el Tribunal Superior Agrario  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9346 
Ciudad de México. - Al iniciar la Primera Jornada de Salud Integral Ecos para 
el Bienestar 2023 en el Tribunal Superior Agrario (TSA) la Magistrada 
Presidenta Maribel Méndez de Lara aseguró que en la etapa de la 
postpandemia de Covid-19 el compromiso no solo es lograr la excelencia en 
la atención a los mexicanos sino lograr un equilibrio en el diálogo con 
respeto, así como el trabajo y la salud. En el Auditorio principal de la sede 
del Tribunal Superior Agrario se dieron cita la representación del Sindicato 
Nacional de Trabajadores del TSA, encabezados por su Secretaria General 
Yadira Ivonne Benítez Medina y personal de la Subdirección Médico del 
ISSSTE, encabezados por el Subdelegado Médico de la Zona Norte de la 
Ciudad de México, el doctor Jorge Antonio Vázquez Castillo, además de 
personas de base y confianza. Ante ellos la Magistrada Presidenta aseguró 
que la salud es un derecho humano consagrado en el Artículo Cuarto 
Constitucional, “por eso reconocemos en el Sindicato Nacional su 
compromiso con la salud de todas las personas que laboramos en los 
Tribunales Agrarios. La pandemia del Covid 19 nos enseñó, entre otras la 
importancia de tener un sistema inmune fuerte, de tener defensas, de que 
es necesario que en nuestra vida concurran con equilibrio trabajo, familia, 
deporte y buena alimentación. 
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Inician diálogo entre Petapa y Mazatlán  
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/768631/inician-dialogo-entre-petapa-y-mazatlan/ 
Oaxaca. - En Loma de Santa Cruz exigían la liberación de 8 personas 
retenidas y dos que no aparecían Tras más de 48 horas de haber acudido a 
la zona de conflicto, funcionarios del gobierno estatal lograron entablar una 
mesa de diálogo entre las comunidades de La Maceta de Santo Domingo 
Petapa y Loma de Santa Cruz de San Juan Mazatlán Mixe. De acuerdo con 
reportes de las autoridades estatales, el conflicto agrario se reactivó luego 
de un enfrentamiento que dejó una persona muerta y ocho retenidas, todas 
ellas pertenecientes a la comunidad de Loma de Santa Cruz. Al acudir a la 
zona, el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana de Oaxaca, Iván 
García Álvarez, entabló la primera mesa de diálogo con los representantes 
de la comunidad de Loma de Santa Cruz, pero por momentos fue retenido 
junto con varios elementos estatales y de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). Los comuneros exigían la presencia del secretario de 
Gobierno, Jesús Romero López, y la liberación inmediata de sus paisanos, 
por lo que el funcionario se trasladó a la zona de conflicto. 
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